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か？ 

○牛尾（外務省 国際協力局 審議官） 

そのように要望されているということについては、お聞きしました。 

●西井（名古屋NGOセンター 理事長） 

はい。牛尾審議官、ありがとうございました。他に。 

●渡辺（日本国際ボランティアセンター 南アフリカ事業担当兼地域開発グループマネー

ジャー） 

すいません。もう一点だけ、不明瞭なところがあったので確認させていただきたいので

すけども。「録音があれば対応する」の内容の、人権侵害の方の、抑圧的な発言への対応に

ついて。これからまだ日程調整に時間かかっていてまだ渡せてないので、在京で渡すこと

を考えていると仰ってたんですが、渡すときにどういったことを日本政府としてお伝えす

る予定なのか、その中身、そこを質問しているので、教えていただきたいのですけども。 

○牛尾（外務省 国際協力局 審議官） 

彼らは人権侵害なんてやってないっていうわけですよね。現にこれ、人権侵害起きてい

るじゃないかと、そういうことは日本のNGOからきていると。今後、これ進めようと思った

ら、そこのとこ配慮しない限り、我々できないよ、ということを含めてですね、向こうに

伝えると。 

●渡辺（日本国際ボランティアセンター 南アフリカ事業担当兼地域開発グループマネー

ジャー） 

ありがとうございます。では外務省の見解としては、この発言は人権侵害にあたると考

えておられるということで大丈夫ですか。 

○牛尾（外務省 国際協力局 審議官） 

はい。この発言自体をそのまま聞けば，人権侵害にあたるとの主張があることは承知し

ております。 

●西井（名古屋NGOセンター 理事長） 

牛尾審議官、渡辺さん、ありがとうございました。他にこのお題に関して、質問とかコ

メントとかおありの方いらっしゃいますか。では、谷山さん、よろしくお願いします。 

●谷山（国際協力NGOセンター 理事長） 

今日この後SDGパブリックフォーラムでも議論するのですけども。SDGの目標の中に市民

社会の権利というのがあって、それがやっぱり全体のSDGを実現するために重要だという建

付けになっています。まさに単なる物理的な暴力だけではなく、この農業局長の発言のよ

うなことが、本当の意味での人権侵害にあたるのだということの国際的な認識はほぼ確立

しておりますけども。 

それを今日は牛尾さんが外務省の立場として認めてくれたのは、とても大きな進歩だと

思います。そのうえで明確にあえて政府に伝えるということと、もう一つは、ちょっと気

になるのは、これもSDGの関係でもありますけど、「ビジネスと人権」に関する議論の中で


